

El *peak* fue el pasado 24 de junio, con 17,28%, y ayer el índice superó el 15%: Positividad PCR se mantiene sobre 10% hace más de dos meses: Expertos cuestionan estrategia sanitaria

- Especialistas también señalan que el plan "Paso a paso" actual es "débil" y está "totalmente desdibujado", y recalcan importancia de recuperar ritmo de vacunación.

ISADORA VARGAS MEZA

Según cifras del Ministerio de Salud, la positividad diaria de exámenes PCR ha estado sobre el 10% desde fines de mayo. En ese lapso, el *peak* se registró el pasado 24 de junio, con 17,28% (ver infografía). Todo esto cuando los PCR diarios informados fluctúan entre 15 mil y 55 mil.

"Nos hemos ido acostumbrando a ciertas cifras desde el inicio de la pandemia. Durante 2020 y 2021, con la variante original, y luego con Gamma y otras, había positividades sobre el 5% y cuando llegábamos al 10% eran positividades extremadamente altas", afirma José Miguel Bernucci, secretario nacional del Colegio Médico.

"El tema con las positividades es que ha ido variando, principalmente por las nuevas variantes (Ómicron, Ómicron 2, Ómicron BA.5). En general, son variantes muy, muy contagiosas, y en ese contexto es esperable tener un aumento de casos exponencial", dice.

Sobre ello, Mauricio Canals, magíster en bioestadística y académico de la Escuela de Salud Pública de la U. de Chile, proyecta que "para dos semanas más debiéramos tener alrededor de 13 mil y más casos. Es probable que haya más casos y que tengamos unas seis regiones con incidencias de más de 100 (ca-



sos) por cien mil habitantes".

El bioestadístico y epidemiólogo Gabriel Cavada dice que "podríamos llegar perfectamente a unos 100 mil contagios por semana. Eso es, en promedio, un poquito más de 10 mil casos diarios. Esto debería ocurrir, si no en la primera, en la segunda semana de septiembre".

Canals también advierte que la positividad actual "es muy alta", y asegura que "hay un gran nivel de subreporte. Estimo entre un 55% y 60% de subreporte. Entonces, cuando decimos 10 mil casos, en realidad deben ser más de 20 mil; eso indica que siempre debe haber una muy alta positividad".

"Paso a paso"

Bernucci señala que "el plan 'Paso a paso' ya está totalmente desdibujado: los cambios que se hicieron nos dieron la razón a muchos de que no fueron cambios adecuados, y la verdad es que no han servido para contener los contagios".

Añade que "a pesar de que la pandemia puede no ser ya tema para gran parte de la población, tampoco se están tomando las medidas precautorias en el sentido de los lugares de alto riesgo de contagio, como son los colegios".

Cavada, en tanto, afirma que "el nuevo 'Paso a paso' es una cuestión bien débil", y que "de no mediar un incremento en la vacunación, el manejo de la pandemia

está completamente fuera de control sanitario. No veo un control sanitario por parte de la autoridad, creo que está como desentendida".

Paula Daza, exsubsecretaria de Salud Pública y directora ejecutiva de CIPS-UDD, repara en que "la semana pasada fue la semana donde tuvimos menos personas vacunadas desde que empezamos el proceso de vacunación, y eso es grave, porque las herramientas están".

Comenta que "más allá del plan 'Paso a paso' y de los aforos, lo más relevante es la comunicación de riesgo, donde hemos visto a las autoridades enfocadas en otros temas, y no en los problemas de salud que aquejan a las personas".

PANDEMIA

Ayer se reportaron 11.091 nuevos casos, cinco muertos y una positividad de 15,66%.